

**MARTES 30 DE MAYO DE 2017**

## **ELECCIONES 2017**

### **INE DESCARTA TENER FOCOS ROJOS**

En ninguno de los cuatro estados que celebrarán elecciones este domingo se registra algún foco rojo que pudiera poner en riesgo el proceso democrático, afirmó el presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova. Durante una visita a Guadalajara, Jalisco, informó que sólo en cuatro de las 34 mil casillas que se instalarán ha habido problemas para la conformación, pero confió en que serán superados. El consejero presidente detalló que los problemas para conformar las cuatro casillas de votación faltantes obedecen a la falta de aceptación de los funcionarios electorales designados. El titular del INE recordó que esta institución se hará cargo del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en dos de las cuatro entidades que tendrán elecciones el domingo: Nayarit y Veracruz. “Los órganos electorales de esos estados solicitaron atracción del INE para que se hiciera cargo de estos mecanismos de información preliminar y así ocurrió”, detalló. Por otra parte, el INE comenzó la entrega de la documentación y materiales electorales a los presidentes de casilla para las elecciones del domingo en las cuatro entidades. Arrancó además la distribución del equipamiento y acondicionamiento de los lugares en los que se instalarán las mesas de votación. (REFORMA, NACIONAL, P. 11, FRANCISCO DE ANDA Y HÉCTOR GUTIÉRREZ)

### **PARTIDOS ACUSAN FALLA EN REGISTROS**

A menos de una semana de la jornada electoral en cuatro estados, los partidos acusaron que, debido a fallas en los sistemas informáticos del Instituto Nacional Electoral (INE), han tenido problemas para registrar a sus representantes de casilla. Aunque el plazo vencía el 22 de mayo, hasta el domingo 28 —según documentos internos del árbitro electoral— los partidos no habían podido completar los registros y sustituciones de delegados en la mayoría de los distritos. Si bien el problema comenzó a solucionarse ayer, los institutos políticos señalaron que, con este retraso, hubo daño, pues muchos paquetes electorales no contendrán las listas de sus enviados, lo cual afectará la percepción de certeza de la contienda. (REFORMA, NACIONAL, P. 12, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

### **FEPADÉ DESCARTA RIESGOS EN LOS ESTADOS DONDE HABRÁ COMICIOS**

El titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), Santiago Nieto Castillo, aseguró en el Senado de la República que “no está en riesgo la elección en los cuatro estados donde habrá comicios”, y dijo que la retención ilegal de salarios a empleados municipales y estatales “es un problema transversal en todo el sistema político; hablamos de Chihuahua, Coahuila, Estado de México... a escala municipal están Texcoco, Torreón, Monclova y Saltillo”. Al asistir por la noche a un encuentro con la Comisión Especial de Seguimiento a los Procesos Electorales, Nieto Castillo pidió que se revise la legislación, porque “los delitos electorales no se consideran graves y esto es un tema prioritario, ya que tiene consecuencias procesales relevantes”. Añadió que se puede obtener libertad en el sistema tradicional y en el nuevo no implica cárcel. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 7, VÍCTOR BALLINAS)

**MARTES 30 DE MAYO DE 2017**

## **PAN, PRIMER LUGAR POR IRREGULARIDADES EN SPOTS**

El PAN fue el que cometió más irregularidades en el manejo de los spots durante el actual proceso electoral, de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE), ya que de 88 acuerdos por uso indebido de la pauta, 26 resultaron procedentes y derivaron en medidas cautelares, y de ellas ocho se dictaminaron contra el blanquiazul. El reporte detalla que del 1 de enero al 23 de mayo pasado, Morena ocupó el segundo lugar al recibir cinco medidas cautelares por el mal uso de la pauta, mientras que el PRI recibió tres, el PT y MC dos cada uno y el PVEM uno. El INE también emitió medida cautelar en contra del entonces gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, por la difusión extraterritorial de su VI Informe de Gobierno, y otra contra el diputado del PAN, Javier Bolaños, por el uso de espectaculares en su primer Informe de Labores. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 45, SUSANA GUZMÁN)

## **ANAYA LIDERA EN COAHUILA, SEGÚN REFORMA; BGC-EXCÉLSIOR DA UN EMPATE ENTRE EL PANISTA Y RIQUELME**

Guillermo Anaya, abanderado de la alianza panista al gobierno de Coahuila, encabeza las preferencias electorales rumbo a los comicios del 4 de junio, según la más reciente encuesta de Grupo Reforma realizada a mil electores en la entidad. El priista, Miguel Riquelme, muestra una caída de tres puntos porcentuales con respecto a la medición de abril. Pese a que Armando Gadiana, candidato de Morena, ha registrado un crecimiento constante entre el electorado, se mantiene en un rezagado tercer lugar. En un careo entre los dos punteros, la ventaja de Anaya se amplía a siete puntos sobre Riquelme. Siete de cada 10 coahuilenses manifestaron un deseo de cambio del partido en el gobierno, mientras que 40% señaló al candidato tricolor como aquel por el que nunca votaría. Por su parte, la encuesta estatal en viviendas BGC-Excélsior, levantada entre el 25 y 29 de mayo, registra un empate técnico entre Anaya y Riquelme. El panista obtiene 36% de las preferencias efectivas contra 35% para el priista, según el modelo de votantes probables y solidez de la intención de voto. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, LORENA BECERRA; EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 14, ULISES BELTRÁN Y ALEJANDRO CRUZ)

## **DENUNCIAN VIOLACIÓN DE PAQUETES EN COAHUILA**

Paquetes con boletas, actas de escrutinio y otros materiales que se utilizarán en la elección del 4 de junio en Coahuila llegaron abiertos y en mal estado luego de su traslado de Saltillo a Piedras Negras, pese al resguardo de la policía estatal. Mirtala Barrera Tamez, representante de Javier Guerrero, candidato independiente a la gubernatura, informó que al revisar las cajas, descubrieron que algunas estaban abiertas. La representación del PRI ante el Instituto Electoral de Coahuila (IEC) presentó una queja ante el organismo para que se investigue. Al respecto, la consejera presidenta del IEC, Gabriela de León Farías, dijo que los paquetes se abrieron con el movimiento de los camiones. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 30, LEOPOLDO RAMOS)

## **EL PAN DEBE ACEPTAR SU DERROTA: RIQUELME**

El candidato del PRI a la gubernatura de Coahuila, Miguel Riquelme, solicitó al PAN aceptar su derrota en la próxima elección, luego de que la encuesta de El Universal lo colocó cuatro puntos arriba sobre Guillermo Anaya, a menos de una semana de que se celebren las votaciones. A la petición se sumó el senador Emilio Gamboa y la secretaria general del CEN tricolor, Claudia Ruiz Massieu, quienes aseguraron que las encuestas les dan una amplia ventaja. Ambos personajes lo respaldaron en su cierre de campaña en Monclova. En Torreón, el abanderado de

**MARTES 30 DE MAYO DE 2017**

Morena, Armando Guadiana Tijerina, fue cobijado por el dirigente nacional de su partido, Andrés Manuel López Obrador, quien le acompañó al cierre de campaña en los municipios de San Pedro y Torreón, donde reiteró que es el único que podrá ganarle al "PRIAN". Guadiana cuestionó al abanderado independiente Javier Guerrero por mantenerse en la contienda cuando había prometido sumarse al opositor mejor posicionado. En tanto, el aspirante del PAN, Guillermo Anaya, encabezó mítines en los municipios de Múzquiz y Sabinas, en la región carbonífera, donde culminó su etapa de proselitismo. En eventos con militantes y simpatizantes, Beatriz Mojica, secretaria general del CEN del PRD, acompañó a la abanderada de su partido, Mary Telma Guajardo, y señaló que es la única que presenta una opción distinta. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 19, FRANCISCO RODRÍGUEZ E HILDA FERNÁNDEZ; REFORMA, NACIONAL, P. 10, MARÍA ELENA SÁNCHEZ)

## **IEEM REVIRA A PARTIDOS: CONTEO ES CONFIABLE**

Los resultados que arrojen los conteos rápidos y los del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) son plenamente "confiables", reviró el presidente del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Pedro Zamudio Godínez, a los candidatos a gobernador que los cuestionaron. "Lo que nos interesa es realizar bien el conteo, que dé certeza sobre los resultados", precisó. Se dio a conocer que los abanderados de Morena, Delfina Gómez; del PRD, Juan Zepeda, y del PAN, Josefina Vázquez Mota, expresaron sus dudas sobre la efectividad en los resultados del método de conteo rápido que el IEEM utilizará en la elección del 4 de junio. Zamudio Godínez explicó que no utilizaron el método del Instituto Nacional Electoral, porque "la elección del Estado de México es muy importante como para estar probando cosas que nadie conoce cómo funcionan". Destacó que el conteo rápido del IEEM lleva 15 años aplicándose en los procesos electorales para gobernador y no ha presentado problemas. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y METRÓPOLI, P. 1, REBECA JIMÉNEZ)

## **HABRÁ 33 ENCUESTADORAS EN COMICIOS DEL ESTADO DE MÉXICO**

Más de 30 empresas encuestadoras solicitaron al Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) autorización para realizar sondeos de salida y conteos rápidos a fin de ofrecer tendencias de la contienda por la gubernatura, que se perfila como la más reñida en la historia en la entidad. El Consejo General del IEEM aprobará este martes un acuerdo para que siete mil 655 encuestadores puedan trabajar. En total, 33 empresas solicitaron autorización para aplicar cuestionarios a los electores cuando salgan de las casillas, y 31 además pidieron permiso para hacer conteos rápidos en casillas representativas. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 30, ISRAEL DÁVILA)

## **PIDEN A MEXIQUENSES VOTAR, PERO NO POR EL PRI**

La Organización Nacional Anticorrupción (ONEA) difundió un video en el que activistas, periodistas y académicos lanzan un llamado a los habitantes del Estado de México a acudir a las urnas este domingo 4 de junio y no votar por el PRI. "No le des otra oportunidad al PRI, en serio", indica el activista y director de la ONEA, Carlos Gidi. En el video, académicos como Denisse Dresser, Sergio Aguayo, Clara Luz Álvarez y activistas como Javier Sicilia y Clara Jusidman exponen distintas razones por las que no se debe votar por el tricolor en la entidad. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

MARTES 30 DE MAYO DE 2017

## LÓPEZ OBRADOR MUESTRA “PRUEBAS” DE FAVORES PARA OHL

Andrés Manuel López Obrador, líder nacional de Morena, mostró los documentos en los que fundamenta su acusación de un presunto "amañamiento" de las concesiones de la Secretaría de Comunicaciones a la empresa OHL. En un video subido a Facebook, López Obrador dijo que, si no se tratara de un acto de corrupción, "daría risa". Señaló que OHL le ganó a Promotora de Desarrollo de América Latina en la licitación, según el fallo, porque la primera firma carecía de solvencia económica, a pesar de que pertenece a Carlos Slim, uno de los hombres más ricos del mundo. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, STAFF)

## PARTIDOS NO REPORTAN GASTOS DE CAMPAÑA: PRI

En la recta final de las campañas en el Estado de México, los candidatos gastaron 253.4 millones de pesos en pos del voto; 33.6% de sus erogaciones las destinaron a propaganda en vía pública. La estrategia electoral, según la inversión realizada en 55 de 60 días de campañas y reportada ante la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral, dice que la coalición PRI-PVEM-Nueva Alianza-PES, que postula a Alfredo del Mazo, destinó 85.7 millones de pesos a tres rubros centrales. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 5, CARINA GARCÍA)

## SE SUMAN MILITANTES DEL PT A LA CANDIDATURA DE ZEPEDA

Integrantes del PT, que tienen presencia en 54 municipios del Estado de México y conforman la Corriente de Opinión de Izquierda Mexiquense, se adhirieron a la candidatura del abanderado perredista, Juan Zepeda, porque están en desacuerdo con la declinación que hizo el aspirante petista, Óscar González Yáñez, al proyecto de la morenista Delfina Gómez. En conferencia de prensa, los miembros del PT expusieron su inconformidad por la decisión que tomó el expresidente municipal de Metepec, al sumarse a la campaña de la exalcaldesa de Texcoco. La candidata del PAN, Josefina Vázquez Mota, señaló que blindará la entidad de la epidemia de inseguridad y violencia. Tras firmar un compromiso con las organizaciones México Evalúa, SOS y México sin homicidios, para implementar políticas públicas en la materia, sostuvo que es urgente atender el municipio, toda vez que tiene "sed de justicia y de agua, porque la carece". Mientras tanto, Rosi Orozco, presidenta de la Comisión Unidos contra la Trata, alzó la mano a favor del candidato del PRI, Alfredo del Mazo; aseguró que con él se dará continuidad a la prevención, persecución y castigo a la compra y venta de mujeres. Aclaró que el combate a la trata no es una cuestión de partidos sino de corazones. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 5, EMILIO FERNÁNDEZ, SUZZETE ALCÁNTARA Y DIANA VILLAVICENCIO)

## PAN CON VENTAJA EN NAYARIT, DICEN LAS ENCUESTAS

En una encuesta publicada por el diario El Universal, el candidato de la coalición PAN-PRD-PT-PRS a la gubernatura de Coahuila, Antonio Echevarría García, mantiene una amplia ventaja de 22 puntos porcentuales sobre Manuel Cota Jiménez, de la alianza PRI-PVEM-Nueva Alianza, a unos días de realizarse la elección de gobernador del estado. En el tercer lugar de las preferencias está Miguel Ángel Navarro, de Morena, seguido del independiente Hilario Ramírez Villanueva, "Layín". De acuerdo con la medición realizada en los últimos días de campañas, el panista obtiene 43% frente a 21.1% del candidato tricolor, 14.5% del morenista y 9.7% del polémico exalcalde de San Blas. Frente a ello, 56.5% de los encuestados manifestó estar seguro de su voto, mientras que otro

**MARTES 30 DE MAYO DE 2017**

25.3% indicó que todavía puede cambiar su decisión. En otro estudio, publicado en El Financiero, también se da como favorito a Echevarría García, con 44%, 17 puntos arriba del candidato priista, quien alcanza 27 por ciento. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y ESTADOS, P. 1 Y 20, REDACCIÓN; EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 1 Y 51, ALEJANDRO MORENO)

## **NO HAY QUE DAR VOTO A CORRUPTOS: ECHEVARRÍA GARCÍA; INE MULTA A INDEPENDIENTES**

El empresario Antonio Echevarría García, considerado el puntero de la contienda, cerró su campaña en los municipios de El Nayar, Ruiz y Jala, donde encabezó recorridos junto con los candidatos a los gobiernos municipales de la alianza PAN-PRD-PT-PRS. Ahí, reiteró su llamado a no dar un solo sufragio “a los corruptos” el próximo domingo y convocó a la gente a salir a votar para ejercer su derecho y hacer patente su voluntad de cambio. Por su parte, el INE impuso a decenas de candidatos independientes a regidores, diputados locales y alcaldes, multas de dos mil hasta 129 mil pesos por no reportar movimientos fiscales durante precampañas. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 19, RAÚL TORRES; LA JORNADA, ESTADOS, P. 30, MYRIAM NAVARRO)

## **ORGANISMO ELECTORAL REIMPRIME 700 MIL BOLETAS POR ERRORES**

El Organismo Público Local Electoral de Veracruz debió mandar a reimprimir 700 mil boletas electorales debido a que presentaban errores en folios y en el nombre de los candidatos que buscarán ser electos el próximo 4 de junio cuando se renovarían las 212 alcaldías. Jorge Hernández y Hernández, consejero electoral, informó que se registraron errores de letra en el nombre o apellido de los aspirantes en 11 municipios, así como anomalías en la impresión de folios de 50 localidades. Por su parte, en cierres de campaña con candidatos en Misantla, Veracruz, el coordinador nacional de MC, Dante Delgado, “le entró al quite” por Andrés Manuel López Obrador, líder de Morena, y retó a debatir al gobernador de Veracruz, Miguel Ángel Yunes Linares. (EL UNIVERSAL, NACIÓN Y ESTADOS, P. 9 Y 19, ÉDGAR ÁVILA Y MISAEEL ZAVALA)

## **SALA SUPERIOR**

### **PRI PREVÉ QUE LA ELECCIÓN EN EL ESTADO DE MÉXICO SE DIRIMIRÁ EN EL TEPJF**

En el Estado de México, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) llegará a la elección para gobernador del domingo 4 de junio sin su ventaja histórica y, según sus sondeos, las preferencias para su candidato, Alfredo del Mazo Maza, son sólo de seis puntos respecto de Morena. Se trata, aceptan en el tricolor, de una diferencia “a la que no está acostumbrado”, respecto de las dos elecciones recientes: la de Enrique Peña Nieto, en 2005, que ganó con 22.84% de diferencia al Partido Acción Nacional (PAN), y la de Eruviel Ávila Villegas en 2011, quien obtuvo la gubernatura con 41 puntos más que el Partido de la Revolución Democrática. Así, el actual proceso será tan competido para el priismo como el de 1999, con Arturo Montiel Rojas. En el PRI se explican ese retroceso en las preferencias para el partido en la entidad y su candidato por el “desgaste natural” del gobierno federal, el surgimiento y consolidación de Morena y que Josefina Vázquez Mota, candidata del PAN, se desfondó. Para el tricolor es inevitable que la elección se dirima ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) a partir de dos escenarios: si Del Mazo Maza gana, Morena recurrirá a la nulidad del proceso, como “anticipa el discurso de Andrés Manuel López Obrador”. Y si el resultado favorece a Delfina Gómez, el PRI planteará la pérdida de registro de Morena por “sus reiterados actos anticipados de campaña”. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 4 Y 5, ENRIQUE MÉNDEZ)

MARTES 30 DE MAYO DE 2017

## LÓPEZ OBRADOR, EL CAMPEÓN EN SPOTS DE PARTIDOS

En lo que va del proceso electoral, de enero a la fecha, los aspirantes presidenciales Ricardo Anaya y Andrés Manuel López Obrador han promocionado su imagen en los spots de los partidos que dirigen —PAN y Morena, respectivamente—, aunque no en la misma proporción. El líder panista aparece en el 7.6% de los promocionales del blanquiazul, mientras que el tabasqueño aparece en 73.5% de los spots pautados por su instituto político. De acuerdo con el conteo realizado por El Financiero de la pauta de spots que los partidos tienen registrados ante el Instituto Nacional Electoral (INE), Anaya protagoniza 14 de las 183 versiones de los spots pautados por el PAN para los cuatro estados donde habrá comicios el domingo: Estado de México, Coahuila, Nayarit y Veracruz. A diferencia del panista, la imagen y voz de López Obrador aparecen en 64 de las 87 versiones de spots que hasta la fecha ha registrado Morena ante el organismo electoral. De acuerdo con los registros del INE, el tabasqueño aprovechó las campañas locales y apareció en 33 spots de TV y 31 de radio —las repeticiones alcanzarían los 284 mil que corresponden al partido—, lo que le ha permitido una mayor proyección al aspirante presidencial en el año previo a la elección. Cabe recordar que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió como infundada una queja contra la promoción de Anaya. Sin embargo, en esa sentencia advirtió que es cierto que la aparición de dirigentes partidistas en estos spots podría propiciar un fraude o abuso de la pauta. Por ello, ordenó al INE establecer los lineamientos sobre la aparición de los líderes en los spots de los partidos. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 45, RIVELINO RUEDA)

## MORENO VALLE EVADE FISCALIZACIÓN CON SU LIBRO

Para promocionar su imagen, el exgobernador de Puebla y aspirante presidencial, Rafael Moreno Valle, utiliza el mismo método que ideó el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en 2009, que consiste en utilizar un medio lícito, como la publicación del libro *La fuerza del cambio*, para promocionarse en displays del Metrobús, espectaculares y hasta spots. Pero a diferencia del PVEM, el gasto de Moreno Valle no es fiscalizable por el Instituto Nacional Electoral (INE) desde que dejó de ser servidor público. La única posibilidad de hacerlo es que algún partido o ciudadano lo denuncie y entren al INE elementos que den un indicio que puede haber uso de recursos públicos en sus actividades. En 2009, el PVEM usó a los actores Maite Perroni y Raúl Araiza como imagen, e ideó una forma de darle la vuelta a la ley electoral que prohíbe la compra de espacios en radio y televisión. Para ello, propició que ambas figuras fueran entrevistadas por las revistas *Cambio* y *TVyNovelas*, que luego difundieron en spots y espectaculares. La adquisición indebida de tiempo en medios electrónicos hizo acreedor al PVEM a una multa de 200 millones de pesos que, años después, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó por un tecnicismo. Hoy, con la nueva legislación electoral, la adquisición indebida puede contabilizarse como gasto de precampaña o campaña y provocar la anulación de candidaturas electorales. (EL HERALDO DE MÉXICO, EL PAÍS, P. 5, NAYELI CORTÉS Y FRANCISCO NIETO)

MARTES 30 DE MAYO DE 2017

## ENTIDADES FEDERATIVAS

### CHIHUAHUA

#### DOCUMENTO DELATA A SECRETARIO DEL PRI

La Fiscalía y la Secretaría de la Función Pública de Chihuahua tienen documentado que, durante el sexenio de César Duarte, el gobierno estatal entregó más de seis millones de pesos a Christopher James Barousse, actual secretario de Vinculación con la Sociedad Civil del PRI. Autoridades estatales informaron que los recibos de pago están dentro de sus investigaciones y, aunque son originales, cubrirán el requisito de practicarles un análisis grafoscópico. Al respecto, el secretario de Vinculación rechazó haber recibido dinero de la caja chica del gobierno de Duarte y dijo que las acusaciones en su contra son por sus críticas al actual gobernador, Javier Corral. Por su parte, el PAN en Chihuahua y activistas sociales demandaron abrir un proceso a James Barousse y quienes hayan cometido irregularidades en la administración de Duarte. (REFORMA, P. 12, ABEL BARAJAS Y PEDRO SÁNCHEZ)

### CIUDAD DE MÉXICO

#### BORRAN FONDO DE PENSIÓN DE 5% PARA IEDF Y TEDF

La Comisión de Asuntos Político-Electorales de la Asamblea Legislativa bajó del dictamen de Ley Electoral el fondo para el haber de retiro que habían planteado en el primer proyecto. El predictamen de la Comisión sobre el Código de Instituciones y Procedimientos Electorales planteaba que tanto el Tribunal Electoral del Distrito Federal (IEDF) como el Instituto Electoral (IEDEAF) integraran en su presupuesto específico una partida para este fondo, equivalente al 5% de sus recursos anuales totales. Esto equivaldría a 12 millones 547 mil pesos para el Tribunal y 59 millones 820 mil pesos para el Instituto, respecto al presupuesto que recibió este año cada una de las instituciones. (REFORMA, CIUDAD, P. 1, SAMUEL ADAM)

#### TORMENTA ANEGA EL IEDF

Una lluvia que entró a los registros como una de las más intensas de los últimos años azotó la tarde de este lunes el sur de la Ciudad de México. La estación meteorológica Villa Coapa registró una precipitación de 98 milímetros, la sexta más intensa por lo menos desde 2000. El Salón de Plenos del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) se inundó por completo. En redes sociales se difundieron fotografías de la mesa central y las sillas apenas sobresaliendo de entre el agua turbia. (REFORMA, CIUDAD, P. 6, SELENE VELASCO)

### VERACRUZ

#### EVA CADENA NO ACUDE A CAREO CON WINCKLER

Ana Winckler, hermana del fiscal General de Veracruz, fue la única que se presentó a la diligencia de careo en la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales en la que se vería frente a frente con la diputada Eva Cadena Sandoval. El careo se llevaría a cabo a solicitud de las autoridades, como parte de las investigaciones surgidas tras las denuncias presentadas tanto por el Congreso de Veracruz como por la propia diputada Eva Cadena. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7, LOURDES LÓPEZ)

MARTES 30 DE MAYO DE 2017

## INFORMACIÓN RELEVANTE

### FEPADE PIDE AL CONGRESO BLINDAR ELECCIÓN DE 2018

El titular de la Fiscalía Especializada para Atención de Delitos Electorales (Fepade), Santiago Nieto Castillo, pidió al Congreso de la Unión blindar las elecciones de 2018, pues hoy los ilícitos electorales no son graves y por tanto no ameritan cárcel, además de que la dependencia carece de personal y recursos. El próximo año hay elecciones presidenciales, federales y 30 estatales, pero la Fepade tiene 100 ministerios públicos “y con ellos no se puede investigar todos los delitos electorales que se cometen en el país”, además de que sólo cuenta con 0.07% del presupuesto que tienen todos los órganos electorales. “El condicionamiento de programas sociales debe ser considerado delito grave y también el peculado electoral; es decir, el destinar bienes y servicios para beneficio de partidos y candidatos”, expuso. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA)

### CANDIDATO ÚNICO DEL PAN EN 2018: GOBERNADORES

Los gobernadores del PAN coincidieron en la necesidad de impulsar un acuerdo nacional que permita un candidato de unidad para el proceso electoral de 2018. De 11 gobernadores de Acción Nacional, siete coincidieron en señalar que sólo unidos pueden recuperar la Presidencia de la República, por lo que es momento de dejar de lado las aspiraciones personales por el bien del partido. Los mandatarios locales resaltaron que el acuerdo nacional que proponen irá más allá de sus preferencias por cualquiera de los aspirantes, ya que no se trata del personaje sino del partido. Al momento hay cuatro aspirantes panistas a la candidatura presidencial: Margarita Zavala, esposa del expresidente Felipe Calderón; Rafael Moreno Valle, exgobernador de Puebla; Ricardo Anaya, presidente del PAN, y el senador Juan Carlos Romero Hicks. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, SUZZETE ALCÁNTARA)

### EL PRD ESTÁ MÁS VIVO QUE NUNCA: BARRALES

En el PRD no existe la palabra fracaso en ninguna de las entidades en las que se disputan gubernaturas. Así lo aseguró Alejandra Barrales, presidenta nacional del sol azteca, tras afirmar que en Coahuila, Nayarit y Estado de México ven una firme posibilidad de ganar en estas elecciones. “En ningún proceso vemos derrota”, apuntó. En entrevista, Barrales expuso que estos resultados, favorables para su grupo político, dejarán en claro que el PRD, el cual tuvo tantos problemas al momento de elegir a sus candidatos, “sigue más vivo que nunca”. “Ganar las elecciones es un triunfo, una señal de avance, un objetivo para todos los partidos políticos”, reafirmó. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, ANDREA MERAZ)

### NAHLE RECHAZA DECLARAR EN FISCALÍA POR EL CASO DE “LA RECAUDADORA”

La coordinadora de los diputados de Morena, Rocío Nahle, rechazó presentarse a declarar dentro de las investigaciones que se siguen por los videoescándalos de Eva Cadena, pero invitó al fiscal de Veracruz, Jorge Winckler, a “platicar sobre el tema”. La legisladora indicó que legalmente no podría ser emplazada a declarar sobre el caso, pero hablará de él, pues le interesa dejar en claro que todo es un “cinito” del gobernador del estado, Miguel Ángel Yunes. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 9, CARINA GARCÍA)

MARTES 30 DE MAYO DE 2017

## ARTE Y PENSAMIENTO ENRIQUECEN DEMOCRACIA: PEÑA NIETO

Al entregar el premio “Carlos Fuentes a la Creación Literaria en Idioma Español” al poeta Eduardo Lizalde, el presidente Enrique Peña Nieto destacó que ambos autores representan “lo mejor de la conciencia crítica y de la literatura mexicana”, por lo que sus obras deben ser difundidas y admiradas por las nuevas generaciones. “Estamos obligados a trabajar para que su obra sea conocida y admirada por las nuevas generaciones de lectores”, dijo el mandatario federal en el Salón Adolfo López Mateos de Los Pinos tras entregarle al poeta la estatuilla diseñada por el artista Vicente Rojo, también presente en la ceremonia. Frente a la comunidad artística y cultural, a funcionarios y legisladores que se dieron cita en el evento, el presidente se comprometió a mantener la defensa de las libertades creativas y de expresión. (EL UNIVERSAL, CULTURA, P. 1 Y 8, FRANCISCO RESÉNDIZ Y ABIDA VENTURA)

## VIDEGARAY INICIA GIRA DE TRABAJO POR MIAMI

El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, inició una visita de trabajo en Miami, Florida, donde se reunirá con empresarios y líderes locales, como el alcalde del condado de Miami-Dade, Carlos Giménez, y el presidente de la Universidad de Miami, Julio Frenk. Videgaray también se entrevistará con la Junta Directiva de la Cámara de Comercio de Florida y visitará el consulado general de México en Miami, en donde se reunirá con los miembros de la representación diplomática y entregará la primera acta de nacimiento en Florida a una menor no registrada en México. Posteriormente, el canciller participará en el seminario Mexico Day in Miami, organizado por The Miami Herald y el periodista Andrés Oppenheimer, para después reunirse con miembros de la Organización de Telecomunicaciones de Iberoamérica, con quienes intercambiará puntos de vista sobre la región. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 9, NOTIMEX)

## VAMOS POR CABEZAS DEL HUACHICOL: OSORIO CHONG

El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, viajó a Veracruz para reforzar los operativos de seguridad, y anunció que en las acciones contra las bandas de huachicoleros irán por las cabezas. Junto con el gobernador del estado, Miguel Ángel Yunes Linares, anunciaron el envío de 200 elementos de la Policía Federal al municipio de Poza Rica, asentado en el norte de la entidad, y duramente golpeado por la delincuencia organizada. Osorio Chong aseguró que tienen definidos objetivos de la delincuencia organizada que operan en Veracruz y que irán por ellos. En reunión del Grupo de Coordinación Veracruz, que encabezó el gobernador Yunes Linares, el funcionario federal afirmó que detendrán a cada uno de esos objetivos, de manera coordinada con el Ejército y la Marina. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, ÉDGAR ÁVILA)

## CONSUMIDORES PAGAN EL COSTO POR ROBO DE COMBUSTIBLE

En cada litro de gasolina o diésel que compren los millones de mexicanos estarán incluidos, a partir de este año, los costos por los daños a infraestructura y pérdidas económicas que provoquen los huachicoleros por el robo de combustible en ductos, ahora denominado por las autoridades del sector energético como “pérdidas no operativas”. De acuerdo con la resolución 179/2017, fechada el 16 de febrero de 2017, la Comisión Reguladora de Energía (CRE) determinó y confirmó que la filial Pemex Logística, la principal involucrada y afectada por el hurto, podrá trasladar hasta 0.95% del total del robo de combustibles a la tarifa de transporte que cobrará a empresas privadas que le renten capacidad de almacenamiento y transporte de petrolíferos, hasta que no se resuelva la

**MARTES 30 DE MAYO DE 2017**

situación. Esos recursos serán empleados para reparar ductos dañados, el empleo de mano de obra utilizada, la tecnología usada para el combate al crimen organizado y los costos de los programas de seguridad de las instalaciones petroleras. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y CARTERA, P. 1 Y 6, NOÉ CRUZ SERRANO)

## **GÉNEROS DE OPINIÓN**

### **ESPECTRO/ LA CENSURA ELECTORAL CONTRA LA RADIO Y TV/ JAVIER TEJADO DONDÉ**

Mucho se ha escrito sobre lo difícil que es operar, desde 2007, las estaciones de radio y televisión durante procesos electorales y no me refiero a lo complejo que es transmitir los millones de spots que las estaciones están obligadas a dar —gratuitamente— a partidos políticos y autoridades electorales, sino a los criterios editoriales que nuestra burocracia electoral y los partidos inventan cada elección, haciendo ya prácticamente imposible la práctica de un periodismo serio para las elecciones presidenciales de 2018. Van algunos ejemplos recientes: 1) Entrevistas obligatorias: la periodista Denise Maerker, titular del noticiero nocturno de Las Estrellas, buscó hacer entrevistas relevantes para los cuatro candidatos punteros al Estado de México: PRI, Morena, PAN y PRD. A los cuatro les hizo el mismo número de preguntas provenientes del público y de entre sus propios rivales. No invitó a los dos candidatos restantes, los cuales prácticamente ni aparecían en las encuestas (PT y candidata independiente). De hecho, el candidato del PT, Óscar González, tan sabía que su candidatura no era seria que acabó declinando. Sin embargo, a su partido y a la burocracia del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) se les ocurrió que las entrevistas fueran “equitativas”, pero no respecto a los que fueron entrevistados, sino para obligar a la periodista a entrevistar a los que por su bajo reconocimiento o falta de trabajo electoral había decidido no invitar. Así, el IEEM le abrió un procedimiento inquisitivo. No sólo es de llamar la atención que se perfile el realizar “entrevistas obligadas” sino también que hoy en día un organismo electoral local como el IEEM se empiece a adjudicar decisiones regulatorias en radio y TV cuando hasta ahora han sido de jurisdicción federal y exclusivas del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [...] Nos acercamos al proceso electoral (2018) que será el más competitivo y polémico en la historia del país, con comunicadores, noticieros, empresas mediáticas, estadios y hasta fútbol en acecho. Falte ver en estos temas qué hace una mayoría de consejeros del INE y sobre todo la nueva integración de la Sala Superior del Tribunal Electoral federal. En ambas instituciones hay funcionarios comprometidos con la libertad de expresión, pero es incierto hagan mayoría para detener el ataque que partidos, “ciudadanos” y organismos electorales locales afines están realizando para evitar la discusión periodística de temas de interés público. (EL UNIVERSAL, CARTERA, P. 2, JAVIER TEJADO DONDÉ)

### **VOTAR SIN MIEDO, EN LIBERTAD/ ALEJANDRO ENCINAS RODRÍGUEZ**

Tradicionalmente se ha afirmado que las elecciones en el Estado de México son el laboratorio político electoral que marca la sucesión presidencial. Hasta ahora no ha sucedido así. Basta recordar cómo tras la imposición de Arturo Montiel en 1999 devino la primera alternancia en la Presidencia de la República. Sin embargo, la jornada electoral del próximo domingo se enmarca en un escenario distinto, caracterizado por la profunda indignación social, el rechazo mayoritario a la gestión de Enrique Peña Nieto, y el alto nivel de competitividad alcanzado por la izquierda opositora representada por Morena, que enfrenta a una inescrupulosa camarilla gobernante, nerviosa ante el riesgo de perder el coto sobre el que han asentado sus negocios y poder. La jornada electoral mexiquense tendrá importantes repercusiones: evidenciará, nuevamente, el fracaso de la reforma electoral que dio origen al INE y a un sistema electoral semicentralizado que buscaba eliminar el secuestro de los órganos y de los procesos electorales por parte de los gobernadores, y establecer mecanismos de fiscalización en línea sobre el dinero que ha

**MARTES 30 DE MAYO DE 2017**

inundado los procesos electorales y manipulado la voluntad popular. Los órganos electorales se mantienen bajo el control del Ejecutivo federal y de los gobernadores, y el dinero sigue siendo un factor determinante en los comicios. La cínica intervención del gobierno federal, desde el diseño de la estrategia electoral del candidato oficial, hasta el envío de altos mandos de la administración pública para su implementación, da cuenta de las omisiones y complicidades de la autoridad electoral en todos sus órdenes. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 23, ALEJANDRO ENCINAS RODRÍGUEZ)

## **DEMOCRACIA EFICAZ/ TRES COMENTARIOS ANTES DEL 4 DE JUNIO/ LUIS CARLOS UGALDE**

La organización electoral. La alta competitividad de las elecciones locales del próximo domingo: los dimes y diretes, las campañas negativas, los videoescándalos y la expectativa de un triunfo opositor han opacado el loable esfuerzo ciudadano de organizar los comicios. No es cosa menor y aunque se repita año con año es preciso recordarlo para balancear los lugares comunes de que los partidos y los candidatos son malos y las campañas poco informativas. [...] 2. La jornada electoral. Las casillas se abren a las 8:00 horas del domingo. Los funcionarios de casilla reciben votos durante 10 horas, hasta que cierra la casilla alrededor de las 18 horas e inicia el escrutinio. Reciben 250 pesos para comprar algo de lunch (18.7 millones de pesos para esta elección). Con frecuencia, los partidos ofrecen varias veces ese monto y se “roban” a los funcionarios ya capacitados para que funjan como sus representantes de casilla. [...] El conteo rápido del Estado de México es muy preciso: mil 818 casillas, muestra equivalente a 9.79% del total; margen de error de 0.5 por ciento. Se dará a conocer entre las 10 y 11 de la noche. Es previsible que antes de esa hora algún (os) candidato (s) hayan salido a proclamarse ganadores. El margen de diferencia será la clave de un eventual conflicto postelectoral. Más de cinco puntos lo diluye, menos de ese umbral lo acrecienta. Si ello ocurre, la elección será impugnada y resuelta en definitiva por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). (EL FINANCIERO, PORTADA Y OPINIÓN, P. 1 Y 40, LUIS CARLOS UGALDE)

## **ESTRICTAMENTE PERSONAL/ SABOTAJES MEXIQUENSES/ RAYMUNDO RIVA PALACIO**

La tensión que ha caracterizado la campaña electoral en el Estado de México está alcanzando nuevos niveles. El fenómeno que representó la candidatura de Delfina Gómez con Andrés Manuel López Obrador detrás de ella rompió las expectativas y generó preocupaciones y temores. Como se detalló en la columna anterior, bajo cualquier medición, el resultado de la elección se encuentra en el espacio de lo incierto, lo que lleva a una proposición: la aceptación de lo cerrado de la contienda es, para efectos prácticos del PRI, una derrota anticipada. Sin embargo, no necesariamente se puede cancelar prematuramente lo que pase en las urnas el próximo domingo, cuyo desarrollo y resultado tendrán que esperar a ese día. Nadie puede saber lo que pase en tierras mexiquenses salvo, quizás, que la elección será entre Gómez y el priista Alfredo del Mazo, y entre todo un aparato electoral, el mayor en la historia del PRI, contra el malestar, el mayor también en la historia del PRI. López Obrador denunció hace días que la elección en el Estado de México fue organizada desde Los Pinos, desde donde está dirigida. Aunque oficialmente se niega que así sea, así es. En este mismo espacio se ha reseñado durante semanas el interés y la participación directa del presidente Enrique Peña Nieto en la campaña de Del Mazo, así como su intervención directa y continua en el proceso. Si alguna vez existió una elección de Estado, la mexiquense es lo más sofisticado que pueda encontrarse. [...] La elección en el Estado de México apunta para judicializarse y que sea impugnada por todos, inclusive el partido que gane, salvo que la diferencia sea significativamente alta. Esto sería la normalidad en los tiempos modernos mexicanos. Lo extraordinario y regresivo sería la violencia en los comicios, donde se puede saber cuándo y cómo comienza, pero no cuándo ni cómo termina. El secretario de Gobernación ha hablado con los gobernadores para que las elecciones sean desarrolladas en paz. Probablemente la inercia que llevan las campañas

**MARTES 30 DE MAYO DE 2017**

los tenga rebasados y de ahí la preocupación, o quizás sólo sea una simulación porque la victoria es el único objetivo. Es deseable que haya responsabilidad de todas las partes, y que sean las urnas las que marquen el destino. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 48, RAYMUNDO RIVA PALACIO)

## **PULSO POLÍTICO/ LA DEL EDOMEX, ELECCIÓN MÁS DISPUTADA/ FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ**

Mañana miércoles concluyen oficialmente las campañas electorales en los cuatro estados en los que habrá elecciones el próximo domingo, y la que más atrae la atención de la opinión pública nacional e internacional es la de quién será el nuevo gobernador mexiquense, no por ser el lugar de nacimiento del presidente Enrique Peña Nieto sino por tener el padrón más alto de la República y ser la antesala de la presidencial que habrá el año que entra. Dada la disputa en la que se han enfrascado los candidatos y dirigentes de los partidos políticos nacionales contendientes y las centenas de quejas e impugnaciones que han presentado por diversas violaciones a la legislación electoral, no será al concluir la jornada dominical cuando se conozca el resultado oficial sino hasta semanas después en la sede del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que es la última instancia que calificará y validará el proceso. (LA RAZÓN, PRIMERA, P. 7, FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ)

## **¿QUÉ PASARÁ DESPUÉS DEL 4 DE JUNIO?/ MÓNICA URIBE**

En el Estado de México la moneda está en el aire. Las encuestas indican un empate técnico entre Alfredo del Mazo y Delfina Gómez, salvo El Financiero y La Razón que marcan una distancia enorme entre ambos, a favor de Del Mazo. Algunas encuestas ubican a Delfina en segundo lugar, siempre en ascenso con respecto a las anteriores mediciones (El Universal, El Herald de México). Otras la sitúan ligeramente por encima del priista (Cisen, Reforma, SDP, Mitofsky/El Economista, Indicadores SC). Las encuestas pueden dar una idea aproximada, pero la realidad la sabremos la misma noche del 4 de junio cuando empiecen a fluir los resultados del PREP y sepamos el comportamiento de indecisos, el índice de abstención y la actuación de las maquinarias electorales extrapartidos. [...] El problema va a ser que si no hay una victoria contundente del PRI por más de 5 puntos porcentuales, la elección se va a judicializar. Pedro Zamudio, el consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de México, consideró que los resultados de la elección podrían ser con una diferencia entre el primero y segundo lugar de 1% o menor. En ese caso, vendrá la impugnación, porque Morena y su candidata tienen que dar la impresión de que efectivamente ganaron. Para AMLO, judicializar el resultado electoral le sería funcional para mantenerse en el escenario hasta el arranque de la campaña presidencial. Por eso, la respuesta tendencial a este escenario es iniciar un contencioso que, pasando por el recuento de votos, probablemente terminará por validar el resultado favorable a Del Mazo, si no se presentan ante la autoridad electoral local y posteriormente a la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación pruebas irrefutables, contundentes y tan claras de fraude electoral — gastos de campaña por encima de 5% del monto estipulado, compra de cobertura en medios por encima de lo permitido legalmente, utilización de recursos públicos o de procedencia ilícita— que puedan anular la elección (en la elección extraordinaria no puede participar el contendiente sancionado) o comprobar que Delfina efectivamente ganó. (EL ECONOMISTA, SUPL. LOS POLÍTICOS, P. 10-11, MÓNICA URIBE)

## **EL INEVITABLE CONFLICTO POSTELECTORAL/ ANSELMO FLORES**

En unos días sabremos el nivel del conflicto que arrojarán las elecciones para gobernador del Estado de México; porque de esa elección se podrá decir todo menos que será tranquila, sin sobresaltos. En efecto, el proceso electoral tiene todos los ingredientes para un choque de trenes. Uno es la presencia de Morena que ha venido a

**MARTES 30 DE MAYO DE 2017**

reconfigurar el espectro partidario local. De tal suerte que ha sido una sorpresa su crecimiento de simpatías en una parte del electorado, que ha redundado en un desplazamiento del PRD y sobre todo del PAN en las preferencias electorales. [...] Si tomamos en cuenta el carácter de AMLO y su historia electoral, así como lo revelado por el conjunto de encuestas electorales que señalan un empate técnico entre Alfredo del Mazo y Delfina Gómez, hacen prever que el conflicto será un momento ineludible del proceso. Es decir, teniendo en cuenta que será un resultado muy cerrado y considerando los antecedentes de AMLO y el nivel de prioridad que les otorgan el PRI y el Ejecutivo federal a esos comicios, la judicialización es un camino ineludible. En esas condiciones, sólo un resultado que separe 10% o más al primero del segundo lugar, podrá aminorar el conflicto; aun en ese escenario habría que esperar el dictamen del Tribunal Electoral debido a que el candidato perdedor agotará todos los procedimientos legales para revisar la elección. Ello en vista de que tratarán de documentar irregularidades con el propósito de modificar el resultado electoral. (EL ECONOMISTA, SUPL. LOS POLÍTICOS, P. 2, ANSELMO FLORES)

## **MURMULLOS/ ALERTAS**

Aunque oficialmente no se ha confirmado, diversos partidos políticos —PRI, PVEM, NA y PES, por un lado y PAN y PRD, por los otros— pidieron al IEEM sancionar a quienes hayan difundido la encuesta apócrifa atribuida a Mitofsky y en la que se revelaba “el avance de Delfina Gómez” para los comicios del próximo domingo. La queja podría escalar a la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación porque, como dicen a Murmullos una fuente del propio IEEM “informaciones como esa puede desatar violencia si al final de la elección no gana quien se supone que estaría en primer lugar”. Pues sí. Sin embargo, son artimañas que utilizan todos los partidos en todas las elecciones. Valdría la pena una buena sanción para que no se repita el hecho. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 2, REDACCIÓN)

## **CUENTOS POLÍTICOS/ ¡UNA PRUEBA MÁS!/ FRANCISCO MARTÍN MORENO**

El domingo 4 de junio se llevarán a cabo comicios en diferentes entidades federativas para elegir al jefe del Ejecutivo local, entre otras autoridades más. Por su importancia política destaca, sin duda alguna, el proceso electoral en el Estado de México. Todo parece indicar que las acusaciones entre los contendientes relativas al uso indebido de recursos, actos anticipados de campaña, comisión de diversos fraudes electorales, además de la intervención del gobierno federal y del local, en el caso concreto del tricolor, habrán de conducir a los tribunales electorales para que éstos, y no los mexiquenses, determinen finalmente la identidad del ganador. Salvo el PRD y el PT, las denuncias por corrupción se lanzan como proyectiles atómicos de una trinchera a la otra para descalificar a los respectivos contrincantes. Queda así evidenciado que se pondrán nuevamente a prueba las instituciones de la República. En el contexto de este complejo entuerto destaca la posición asumida por López Obrador, quien la semana pasada, cuestionado por José Cárdenas en su noticiero, el más escuchado por las tardes en el país y en algunas ciudades de los Estados Unidos, se negó a contestar la siguiente pregunta: ¿si pierde Morena reconocerás la derrota electoral? El tabasqueño, iracundo por el certero cuestionamiento del destacado periodista, simple y sencillamente se dedicó a agredirlo y a evadir en todo momento la respuesta a la que estaba obligado. La entrevista no pudo haber concluido en peores términos. No quiso contestar lo que haría civilizadamente si su partido, o sea él mismo, volvía a perder las elecciones, tal y como aconteció cuando fue derrotado en el 2006 y en el 2012, según dictaminaron las autoridades federales. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, FRANCISCO MARTÍN MORENO)



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Resumen de información nacional

---

**MARTES 30 DE MAYO DE 2017**

## **ABC POLÍTICO/ MAL AUGURIO: LAS ELECCIONES ARRIBARÁN A LOS TRIBUNALES/ GERARDO LAVALLE**

Dos días más de campaña. Tres de “reflexión silenciosa”. Y las carreras llegarán a su fin. No las que se celebran en el Hipódromo de las Américas que de vez en vez sorprenden con el resultado y se hace la chica. No. Son las que se realizarán en la jornada electoral del próximo domingo en donde están en juego tres gobiernos estatales: México, Coahuila y Nayarit además de las 212 alcaldías de Veracruz. Formalmente el voto que se deposite el domingo debería servir para saber quiénes ganaron. Sin embargo, no será así, aunque el Instituto Nacional Electoral ponga en práctica su “novedoso” sistema de fotografiar con smartphones las actas para digitalizarlas al instante y remitirlas al PREP. ¿Por qué? La lógica desarrollada en las campañas de todos los candidatos de los partidos que contienden: PRI, PRD, PAN, PT, Morena y MC en Nayarit y Veracruz, la del reclamo. Gane quien ganare, habrá protesta. Primero llegará a los Institutos Estatales Electorales. Después al INE. Enseguida a las Salas Superiores (sic) y finalmente al centro de la decisión: el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación cuyos fallos son inatacables. (EL SOL DE MÉXICO, SUPL. MISIÓN POLÍTICA, P. 9, GERARDO LAVALLE)